

Presentación

En 2023, la revista *Cuadernos del Cendes* cumplió 40 años y para celebrar tan importante acontecimiento, llevamos a cabo esta iniciativa de un número especial dedicado al Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) N° 1: «Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo» de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible. Este número fue posible gracias al trabajo conjunto del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), representado por Daniel Barráez, responsable de su área económica, y el Cendes, mediante las profesoras Isabel Licha y Consuelo Iranzo, constituyendo entre los tres el Comité Editor *ad hoc*. Difícilmente hubiéramos podido encontrar un mejor tema para esta ocasión, ya que la vocación del Cendes para superar la pobreza ha sido su *leitmotiv* a lo largo de su historia y qué mejor que realizar esa tarea con el PNUD, principal promotor a nivel mundial de los ODS.

El ODS N° 1 es probablemente el objetivo más transversal y emblemático de la Agenda 2030, y el propósito de este N° 114 de *Cuadernos del Cendes* es el de promover la discusión sobre la Agenda 2030 en el medio académico, con especial énfasis en la generación de productos de conocimientos orientados al logro de dicho ODS a nivel nacional y regional, en el formato de artículos de investigación.

El trabajo conjunto PNUD-Cendes sobre el desarrollo sostenible suma otras iniciativas, como ha sido, en particular, la realización del Seminario «Investigación Académica para los ODS», que en el último semestre de 2023 contó con dos eventos presenciales y a distancia, presididos por dos ponencias magistrales. La primera, «La erradicación de la pobreza y los desafíos del desarrollo humano: entre la justicia y la desigualdad», a cargo de Rita Sciarra, líder del Equipo de Crecimiento inclusivo del PNUD en América Latina y, la segunda, «América Latina sin desigualdades: la utopía necesaria», a cargo de Sonia Fleury, del Centro de Estudios Estratégicos (CEE-Fiocruz) de Brasil. Aprovechamos la ocasión para agradecer a ambas ponentes sus tan interesantes conferencias.

En el llamado a producir reflexiones plasmadas en artículos sobre el ODS Nº 1, recibimos más contribuciones de las que por asuntos de espacio podíamos incluir en este número, pero las restantes formarán parte de la revista del primer cuatrimestre de 2024. En esta oportunidad, incorporamos 6 artículos que discuten sobre el ODS Nº 1, con diferentes enfoques, desde una perspectiva nacional, regional y global.

En el primero de ellos, Miguel Ángel Contreras Natera contextualiza el tema de la pobreza, paseándose por los diferentes referentes teóricos que han hurgado sobre sus alicientes después de la postguerra y sitúa el debate que condujo al establecimiento de los ODS por parte de Naciones Unidas. El autor presenta un análisis de la evolución de los consensos en el Sistema de Naciones Unidas en torno al desarrollo y la erradicación de la pobreza. Destaca que la incorporación de cambio climático y la seguridad humana son una ampliación sustantiva de la agenda global de dicha organización, afirmando que es ineludible elaborar nuevos modelos de desarrollo que replanteen los marcos teóricos y las políticas públicas para la superación de la pobreza. El autor, desde una postura crítica al neoliberalismo, plantea una reflexión sobre los alcances y desafíos que enfrentarán las políticas de erradicación de la pobreza extrema al 2030, en el actual contexto de «entrelazamiento de una crisis general de múltiples dimensiones».

En el segundo artículo, Fernando Medina H., aborda el problema de la pobreza en América Latina mediante una rica data y pone de relieve el fracaso del actual modelo de desarrollo para afrontar la decadencia de los niveles de vida de la mayoría de la población y sus limitaciones insuperables, dado su desconocimiento de la vital importancia de las políticas sociales. Reflexiona sobre los indicadores de pobreza en América Latina, la equivalencia entre países, su capacidad para el seguimiento del ODS 1 y, examinando la evolución del mercado laboral y los impactos de la pandemia del Covid-19 en los indicadores de pobreza, plantea que es necesario actualizarlos para tener en cuenta los cambios en los patrones de consumo de los hogares, mejorar su comparabilidad e incluso ajustar los valores nacionales e internacionales. El autor concluye con algunas sugerencias acerca de las políticas públicas para la superación de la pobreza, enfatizando la necesidad de su universalización.

En el tercer artículo, Xavier Valente y Ligmar Altamar analizan las fórmulas de medición de la pobreza en sus diferentes variantes para destacar la importancia de elaborar una medida oficial de pobreza multidimensional, como complementaria a la pobreza por ingreso. Los autores enfatizan la

importancia del enfoque de capacidades, la multidimensionalidad y la adecuación al contexto nacional. Hacen un recuento de las experiencias que consideran exitosas de México y Colombia en la medición de la pobreza, reseñándolas en sus aspectos fundamentales y, con base en las lecciones aprendidas en ambos casos, culminan con un conjunto de recomendaciones para la implementación del índice para Venezuela.

Antonio De Lisio, en el cuarto artículo, comienza reseñando cada una de las metas del ODS 1 para destacar su articulación con varios de los otros ODS, en el entendido que es la sinergia entre todos ellos la que construye lo que llama la hoja de ruta de la sostenibilidad. Analiza la pobreza en las zonas del amazonas latinoamericano que comprende Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, Perú, México y Venezuela, en el contexto de las metas e indicadores de los ODS. El autor reflexiona sobre la relación de la pobreza con el extractivismo, basado en la explotación de bienes agrícolas, minerales y energético-fósiles que prevalece en las zonas. Analiza cómo, la pérdida de los derechos de propiedad sobre la tierra por parte de las comunidades excluidas de la producción de *commodities*, deteriora sus derechos económicos sociales y ambientales, y se convierte, a su juicio, en la causa primaria de la pobreza.

El siguiente artículo realizado por Mauricio Irazzo T., en consonancia con el anterior, aborda la necesidad de congeniar las políticas de erradicación de la pobreza con las dirigidas a preservar el medio ambiente, asuntos que tradicionalmente han aparecido como contradictorios. Para mostrar otros caminos posibles, el autor expone los resultados de una investigación que llevó a cabo en la Cordillera de la Costa con pequeños productores, quienes, mediante el aprendizaje de prácticas agrícolas «amigables», suprimieron los métodos más dañinos sustituyéndolos por aquellos que, no solamente armonizan con las necesidades de la naturaleza, sino que, además, les han permitido promover nuevos nichos de mercado basados en la calidad de la producción orgánica y que, por tanto, han contribuido a superar su situación de pobreza.

El sexto y último artículo de Diana Alarcón, Eduardo Zepeda y Marco Antonio Ramírez nos traslada más allá de nuestras fronteras para analizar los avances en la reducción de la pobreza en México, en el período 2018-2022, con base en las estimaciones del Consejo Nacional de Evaluación (Coneval). Los autores estudian los datos de la pobreza en el período anterior y posterior a la llegada al poder por parte de Andrés Manuel López Obrador, quien se planteó desde un inicio reestructurar la economía con un enfoque contrario



al mantenido por muchos años por los gobiernos anteriores. Los autores afirman que la reducción de la pobreza se debe a los cambios en las políticas públicas vinculadas al bienestar de la población y al crecimiento inclusivo, específicamente el aumento significativo del salario mínimo, y a un conjunto de programas sociales de cobertura universal, como la pensión mínima a los adultos mayores, los cuales han generado una significativa mejora del ingreso y del bienestar de los hogares.

En la segunda parte de la revista, la entrevista de este número corresponde al Representante Residente a.i. de la oficina de Venezuela del PNUD, Magdy Martínez Soliman, quien combina una rica y no muy usual experiencia al más alto nivel en el Sistema de Naciones Unidas, donde llegó a desempeñarse como Secretario General Adjunto, y ejerció funciones en el Gobierno del Estado español, donde ocupó la Vicecancillería de Cooperación. En la entrevista, Martínez Soliman aborda de manera franca y directa las interrogantes que le plantea la profesora Isabel Licha en torno al rol del PNUD y de la academia en la implementación de la Agenda 2030 en el país y en la región.

Cerrando este número, la misma Isabel Licha nos ofrece una reseña del Informe Global de Desarrollo Sostenible, 2023, señalándonos que su principal aporte «es proporcionar un marco integral para comprender cómo se pueden lograr las mutaciones necesarias para alcanzar los ODS en los próximos siete años...[y]...fortalecer la vinculación entre ciencia y toma de decisiones». En pocas líneas, la profesora nos hace una completa síntesis de los principales contenidos de dicho informe.

Por último, queremos agradecer al PNUD, muy sincera y encarecidamente, por su valioso apoyo para la edición de este número de *Cuadernos del Cendes*. Así mismo, a todos los investigadores que respondieron a la convocatoria de artículos con sus contribuciones y a los árbitros, que en tiempo récord hicieron sus evaluaciones.

Y nos despedimos con una buena noticia: en 2024 continuaremos los esfuerzos combinados del PNUD y el Cendes para la estructuración de redes de conocimiento entre la academia y las agencias multilaterales a fin de impulsar el Desarrollo Sostenible y los ODS.

Comité Editorial *ad hoc*